

# EL ZOOKERYX

6

## EL PREGONERO DE LOS ANIMALES<sup>®</sup>

### PRECIO DE SUSCRICION

En Barcelona y demas puntos de España.  
8 reales trimestre. — Estrangero y Ultramar,  
30 reales semestre.

A los suscritores de fuera de Barcelona se  
les admitira en pago, sellos de correo o li-  
branzas del giro mütuo.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

CADENA, 27.

DONDE DEBERÁN DIRIGIRSE LOS PEDIDOS

RECLAMACIONES Y ANUNCIOS.

### PUNTOS DE SUSCRICION

Barcelona, en la Redaccion y Administra-  
cion de este periódico.

MADRID.—En la libreria de D. José Muri-  
llo, calle de Alcalá.

### D. Juan O' Hara, de Londres.

#### *Matador de toros.*

El jueves pasado se dió en nuestra plaza la corrida anunciada, en la que debia estoquear dos toros, el ya célebre Mister John O' Hara, natural de Londres.

Lógico era que esto llamase la pùblica atencion, y así fué; llenándose el circo de bote en bote; bien es verdad que había otra circunstancia y esta era la de despedirse de la campaña, provechoso que ha seguido durante tres años el afortunado mortal á quien todos conocen aunque el velo del anónimo, cubra su personalidad bajo el pseudónimo de D. Casiano.

Nos parece del caso dar algunos apuntes biográficos del diestro *albionés*, respecto de su vida taurómaca.

La primera vez que se presentó en plaza, fué en S. Roque, en cuyo circo estoqué cuatro becerros, los cuales habian sido comprados a sus espensas y los regaló á las casas de beneficencia.

El dia 9 de julio, alternó con el Gallito en la Isla de San Fernando, sufriendo una cogida que le dejó casi en cueros pero sin detimento en su piel, la verdad es que el toro era mas que bravo, pues dijó en la arena seis rocinantes y puso en mas de un aprieto á los banderilleros, para salir en bien de su cometido. La cabeza del toro fué embalsamada y la envió á Londres, donde proyecta formar un gran museo con los trofeos de sus hazañas en el peligroso arte que ha emprendido. Esta puede decirse que es su primera salida ya que lo de S. Roque, efectuado pocos dias antes, no tiene importancia, pues corrió los becerros en un campo cercado al efecto como es costumbre en Andalucía en los pueblos que carecen de plaza.

El domingo siguiente toreó en Sevilla alternando con Hipólito Sanchez, quedando en vista del éxito contratado para otra, en la misma Sevilla, en donde obtuvo una ovacion merecida.

A últimos de mes mató en la plaza de Cádiz, con Paco de Oro, con creciente aplauso.

En Agosto, toreó en Málaga dos corridas con Mariano Colubi.

En setiembre en Ronda con Manuel el Habanero, y en nuestra plaza como saben nuestros lectores y reseñaremos al pie. Sabemos que han llegado comisiones de las empresas de Zaragoza, Valencia, Madrid y otras, para entenderse respecto á ajuste. Por de pronto marcha á Córdoba donde al lado de Bocanegra debe dar dos corridas y de allí se dirigira á Valencia.

No tenemos espacio, no obstante nuestros buenos deseos, para hacer una revista compendiada de la corrida del jueves, bien es verdad tambien que exceptuando la novedad del inglés, la cosa no tenia importancia. Nos ceñiremos pues al trabajo de este diestro.

El primer toro que salió llamado Castañero, de buena estampa, voluntario, boyante y duro, con seis pares de rehiletes, le fué entregado. Brindó hasta con salero, marchó a la fiera con paso airoso y corazon franco, se acercó á ella, exhibió el trapo y ciñéndose sobre corte con naturalidad pero sin arte, lo pasó varias veces y despues tomando terreno, apuntando con ojo certero y dejándose caer con va'ónil denuedo clavó el estoque á volapié hasta el puño. El toro se cayó, no hubo necesidad de rematarle.

Bravos, aplausos y cigarros en abundancia. El cuerpo de la res le fué cedido.

El tercer toro, segundo suyo, lo despachó de una berbia estocada aguantando pero corta, tambien dirigida que fué lo suficiente para que el bicho se tendiera y á petición del público se le concedió. Nuevos aplausos e innumerables regalos.

En uno de los bichos probó hacer algunos gallos, dió dos ó tres recortes, pegó un puntapié en las narices del bicho y hasta se arrodilló.

En nuestro leal entender vamos á decir francamente nuestra humilde opinion.

A Mister John nadie le ha enseñado nada, con esto es escusado decir que es bravo hasta la temeridad. Lo poco que hace en lo toca te á manejo del trapo es lo que ha aprendido con verlo á hacer pero como nadie le ha indicado sus defectos ni la manera de aprovechar sus grandes cualidades, de ahí es que se note sus inesperencias y su poco arte. Sus condiciones son buenas y no vacilamos en asegurar que poniéndose al lado de un buen maestro, Mister John llegaría á ser un buen torero. Su mano derecha no tiene rival; todos los bichos que ha estoqueado sucumbieron á la primera estocada. Buenamente le deseamos que aprovechándose de nuestros consejos cuando vuelva á presentarse en nuestro redondel se vea en él no el aficionado, sino al matador de oficio.

Sus admiradores le ofrecieron el miércoles vigilia de la corrida, un espléndido banquete que se dió en la fonda de Estevet. Allí se reunieron en número de ochenta y al rededor de las mesas, cuyo puesto de preferencia ocupaba nuestro héroe, se veía á lo mas distinguido de Barcelona.

Reinó frauca cordialidad y á los postres, mientras las cañas de manzanilla corrían de mano en mano y los acordes de la banda municipal prestaban mayor animacion al acto, se levantó Mister Jhon y en correcto castellano dió las gracias á Barcelona, por la entusiasta recepcion que le habian hecho.

Empezados ya los brindis, nuestro amigo el jóven y conocido poeta catalan señor Arus y Arderiu, antiguo y popular revistero de toros, improvisó la poesia que va al pie de esta reseña, accediendo, tras vivas instancias, en leerla y debiendo repetir su lectura entre los generales aplausos de los concurrentes y los particulares del dies-

tro inglés que le entusiasmó. Dispénsenos nuestro amigo si la damos á la publicación y háganse cargo nuestros lectores que fué pillada al vuelo, y va sin correcciones de ninguna especie.

Ahont se comensa l' África

A mister John O'Hara de Londres  
y matador de toros

*Improvisació.*

Perque 'ns agradan els toros,  
per aplaudi al que' es valeut  
s'ha fet de moda, es corrent  
tractarnos pitxer qu' als moros.

Tot lo mon contra 'l torero—

y no 's trova per etsart

qui fassí justicia al art

qu' inmortalisá á Romero.

En fer tal, ningú aventatje  
á la brumosa Inglaterra,  
per 'xo diu que nostre terra  
es una terra salvatje.

Plena de sentiments als  
que dins son cor fan estàda  
sociedad ne té formada  
per protegi' ls animals.

D'a potentats un aixam  
á las bestias trata be...  
mentras deixan que l' obre'  
desvalgut mori de fam.

Y sostinen pels seus Deus  
usantne una frase gràfica:  
Qu' Espanya es dintre del Africa,  
puig comensa als Pirineus.

Per la boca mor lo peix.  
diu conejuda sentencia  
y qu' es vritat, la evidència  
ho patentisa ab escreix.

Ya qu' ara un Hara ha sortit  
que sent na-cut à Inglaterra,  
ab els inglesos te gerra  
y forma al no-tre partit.

Li agrada ballá 'l bolero,  
l' electrisan s manolas,  
se fon per las castanyolas,  
las guitarras y 'l pandero.

Y per ferne caurer d' oros  
á n' el inglés mes fresseta,  
ab l' espasa y la muleta  
com nosaltres mata toros.

Se porta: no es alabansa,  
trasteja ab valor, seré;  
y dona lo cop certé.  
ab impávida puxansa.

Gracias al home inmortal  
que 'l perill ab l' art evita,  
ja es festa cosmopolita  
nostra festa nacional.

Segueix inglés, en devan...  
¡Tot Europa te contempla!  
Si tenen pit, tón exempla  
a tres demá seguiran.—

¡Oh John Hara, si pogués  
retratarlo jo ho faria  
y 'l teu retrato daria  
á tothom que fos inglés.—

¡Perque has fet tu que ma terra  
arreglantne frase gràfica  
puga dirne: Que ja l' Africa  
se comensa en Inglaterra.—

## VARIEDADES.

Hace algun tiempo leimos en un periódico de esta localidad lo siguiente:

Hay en Argelia un árabe que á imitacion del famoso Julio Gerard, se dedica á la caza de los leones y panteras. Llámase Ahmed ben Amar, natural de Sauk-Ahras, donde ya vivian sus antepasados antes de construirse esta ciudad. Su padre era negro y su madre árabe. El representa un hombre alto, flaco y nervioso, con una escasa barba entrecana y ojos claros y vivos. Su cuerpo está surcado de heridas de las garras de las fieras, y tiene tal sangre fría, que conserva la serenidad, aunque se halle á dos pasos de un león.

En 1863 el mariscal Pelissier le dió una medalla de oro por los servicios prestados al país matando fieras. Entonces había matado la friolera de 40 leones y 19 panteras, habiendo recibido en estos combates 23 heridas. Hoy la cifra de sus víctimas llega ya á 68 leones y 28 panteras, á pesar de lo cual el intrépido árabe no se dá por satisfecho.

Interesantísimo es oírle contar en su lenguaje hiperbólico las costumbres de estas fieras y la táctica de que se vale para exterminarlas. No se vale de medios hábiles y astutos en la caza, sino de un gran valor y constancia. Apenas tiene noticia de haber aparecido un león, le persigue con prudencia, armado de un puñal y una carabina, estudia sus correrías, sus hábitos, su vida, toma todos los informes posibles en el país donde corre, y una vez bien enterado, le espera de noche en una emboscada y le ataca á pocos pasos de distancia. A veces ha tenido que hacerlo de dia cara á cara. Le ha sucedido con quince fieras errar el tiro á cortísima distancia. Entonces la fiera le ha acometido con la rabia mas horrible. Pero él, sin desconcertarse, procura evitar el choque, y alargándole el brazo izquierdo ó derecho para entretenirla, le asestaba con la otra mano una puñalada en el corazón que dejaba cadáver al animal. En estas terribles luchas unas veces ha perdido los cabellos, arrancados de un violento arañazo, otras veces los dientes en una caída al chocar, sacando además mordeduras y arañazos de consideración. Pero hasta ahora, siempre ha salido vencedor. ¡Gloria á este héroe amigo de la humanidad!

Tomamos de «La Lucha de Gerona.»

«Se ha desarrollado una terrible enfermedad en el ganado vacuno de algunos pueblos del Ampurdán, conocida bajo el nombre de carbunclo sintomático.

Nuestro alcalde accidental ha tomado algunas ocertadas medidas para impedir que de los pueblos circunvecinos se introduzcan á esta ciudad carnes muertas de ninguna clase sin la garantía de la prévia inspección facultativa.»

Lo trasladamos á nuestra primera Autoridad civil y á las Juntas de Sanidad.

Leemos en «El Imparcial:»

Por haberse presentado gran número de jabalíes en las inmediaciones de Marquina, destrozando por completo la cosecha de maíz, salieron el domingo de aquel punto y de Le-

queitio muchos cazadores para dar una batida, formando parte de la montería el general Gaminde, el marqués de Montefuerte y otras varias personas conocidas.

Las colecciones del Jardin de aclimatacion de Paris se han enriquecido últimamente con varios regalos del gobierno del Celeste imperio, entre los que se señalan dos perros comestibles, que son de los manjares mas exquisitos para los gastrónomos chinos, y el pez denominado *Telescopio*, á causa de las dimensiones de sus ojos.

**El elefante solitario**—Aun cuando el elefante por su carácter inofensivo no suele atacar nunca al hombre, ni á otro animal, sino ha sido provocado, existe, sin embargo, en los solitarios bosques de Africa, especialmente desde el Senegal y el Niger, hasta el cabo de Buena Esperanza, separado de las grandes manadas de su especie, el solitario ó *solteron* que es á veces de perversa índole, y demuestra particularmente su ferocidad cuando entran en celo en ciertas estaciones, dando muerte á todos los que encuentra.

Segun refiere el capitán Dunlop, en la actualidad existe en el Loon un elefante solitario conocido por el nombre de *Gunesch*, que ha pertenecido á la administracion militar del gobierno. Habiendo dado muerte á su guardián, se escapó á los bosques llevando un trozo de cadena que permite conocerle. Se le acusa de haber muerto á quince personas.

Citanse además, entre otros casos, los dos siguientes:

Un peaton de correo inglés salido de Bujghand, caminaba por la carretera con su saco de cartas á la espalda. Un solitario se lanzó á su persecucion, le alcanzó y le mató.

Al practicarse el canal de Becjapore, un solitario se precipitó sobre algunos trabajadores indígenas. Derribó en tierra á uno, sujetó bajo su poderoso pié las piernas del desdichado, le arrancó la parte superior del tronco por medio de su trompa arrollada por debajo de los sobacos, y continuó su marcha blandiendo su sangriento trofeo. (*Viajes y caserias en el Hinsalaya.*)

Según el último censo que se formó en Alemania el 1.<sup>º</sup> de Enero de 1873, el número de caballos de mas de tres años de edad era 2.903,329. El de potros de menos de un año, 152,582; entre uno y dos años, 163,548; entre dos y tres años, 133,272. No había menos de 108,748 caballos de ejército ó sea 3·2 por 100 del total y 96,286 caballos de silla ó sea 2·9 por 100. El imperio posee ademas 2.347,775 caballos para la agricultura, 338,363 para fuerza motriz. Hay 12,637 caballos de raza para fomento de la cría. Desde 1869 á 1872 el número de caballos importados excedia al número de los exportados en 30,000. Prusia posee 11 caballerizas, con 1,639 caballos de carrera, de los cuales 962 fueron importados. De estos pertenecian al Estado, 920; á cazadores, 204; 707 para caballos padres; 404 para caballos de tiro; 110 da raza Osfriesland y Oldemburgo; 39 Percherones; 17 Saffolk; cuatro Pinsgauers (raza alemana) y 34 Aydeslares. Desde la ley imperial prohibitaria del año pasado, la exportacion de caballos está muy vigilada por la policia.

Leemos en *La Revista Tarrasense* que los payeses de aquellas inmediaciones y la gente madrugadora de la misma villa, observaron el martes ultimo una gran bandada de aves que viniendo de la parte del Monseny se dirigian hacia Poniente. Por un ejemplar quemato un propietario, se ha venido en conocimiento de que los tales pájaros eran águilas de los mayores que habitan en los Pirineos.

—En las mesas destinadas á la venta de carnes se han colocado recientemente unos letreros de varias formas y dimensiones, en los cuales se anuncia la expedicion de carne de ternera sin hueso ni añadidura, al precio de cuatro y medio y cinco reales la tercia, y á cuatro reales la de buey y carnero.

En vista de tan sabrosa novedad temen algunos, ignoramos si con fundamento ó sin él, que si bien tan exorbitante sobre precio solo ha de afectar á las personas acomodadas, por ser las únicas que pueden adquirir la carne despojada de toda parte huesosa, ha de redundar en ultimo resultado, en perjuicio de la clase jornalera que no pudiendo comprarla con aquella condición, es fácil, atendida la crecida cantidad de hueso que ha de resultar sobrante de las reses, que cargue con este, en mucha mayor porcion que la señalada, si no se adoptan para evitarlo, por quien corresponda, las medidas oportunas.

—El Municipio, segun tenemos entendido trata de establecer un impuesto sobre las leches que se introducen en esta capital procedentes de los pueblos limítrofes. No creemos muy acertada esta medida, como nos proponemos demostrarlo en ocasión oportuna, por que además de dar lugar la misma á que se encarezca el articulo, será mayor la sofisticacion; pareciéndonos en todo caso lo mas útil, que el tal impuesto fuese de alguna importancia, para reducir á la nulidad su introducción, atendidos los graves inconvenientes que ofrece á la higiene pública.

Solucion a la Charada anterior. PI-CA-DOR.

## ANUNCIOS

### EL ZOOKERYX

6

#### EL PREGONERO DE LOS ANIMALES REVISTA QUINCENAL

SUMAMENTE UTIL Á LOS AFICIONADOS A LA  
EQUITACION, TOROS, PESCA,  
TRATANTES EN GANADO DE TODA ESPECIE,  
CALESEROS, GUARNICIONEROS  
Y FABRICANTES DE CARRUAJES Y ARMAS

Precios de suscripción: 8 rs. trimestre en Barcelona y provincias. Extranger y Ultramar, 30 rs. semestre. Dirigirse á la Administracion y Redaccion, *Cdena*, 27.

Especialidad en la curacion de las enfermedades de los

### PERROS

JAULAS para la observacion de perros hidrófobos y demás enfermedades contagiosas al hombre.

*Calle de la Cadena, núm. 27. Barcelona.*

Acabada ya la corrida del jueves, el valor, la intrepidez, aplomo y serenidad del diestro insular, inspiró al mismo autor de la poesía que insertamos en este mismo número, el siguiente romance que al leerse fué recibido con muchos aplausos.

Mister Jonh O' Hara ha mandado traducir en inglés las dos composiciones con destino a un periódico de Londres.

### La venjansa d' en Montes.

*Romanso historich, en el que se veurá perque mata toros lo célebre mister Jhon O' Hara, fill de Londres.*

Cap romanso may s' ha escrit  
ni redolins, ni ventalls,  
qu' un cas parescut relatin  
al que vos vaig á contar;  
tan nou, tan maravillós,  
tan positiu, tan estrany...  
Adresseu be las aurellas  
que la cosa molt s' ho val.  
Ja sabreu hi ha un' altre mon  
mon tranquil d' eterna pau,  
'hont va tot lo que respira  
quant aquest te de deixar.  
Doncas si, lo famós Montes  
l' habita ja fa uns vint anys,  
y ara cosa de tres mesos  
una tarda cap al tart  
s' estava de casa seva  
assentat en lo portal,  
llegint un paper imprés  
ab atensió la mes grant.  
Com la caló qu' allí feya  
era sobre trenta graus,  
anava en cos de camisa  
y de brassos remangat.  
Bruscament parás de prompte  
gira al cel los ulls en blanch,  
ab rabia 'l paper masega  
y de sos llavis á raig  
ne surtan estas paraulas,  
ó d' altres qu' hi son semblans:  
— Sempre insults, sempre tractarme  
de pervers y de villá...  
y parlantne sols ab mofa  
quant se parla del meu art...!  
Impossible que mes duri;  
vuy que s' acavi y será...;  
si ho retardés de mitj 'hora  
me creuria 'l mes cobart...!  
S' alsà ab una rebolada,  
la camisa tira avall,  
se posa lo calanyés,  
encen un puro d' estanch  
(qu' allà 'ls donan y son bons)  
y marcha forsant el pas.  
No te de caminar gayre  
deu minuts, cosa d' un quart...  
Arriba frente una casa  
pintada de negra y blau  
y resolt se fica dintre  
sense dir, ni Deu vos guard!  
Una vella hi ha sentada  
filantne sota un parral;  
aixis que sen lo trepitx,  
la dona n' aixeca 'l cap...  
— !Hola Montes! dit al veurei  
y aquest ja en lo seu costat  
li contesta tot sentantse:  
— Celestina vuy parlaus.—  
Ja endevinereu pel nom  
qu' es la dona que citam,  
aquella bruixa dels polvos  
que feyan al Principal.  
La vella s' acosta mes  
perque 'n Montes parla baix...  
Veus aquí lo que va dirli  
mot enrera, mot avant:  
— Han pres á moda insultarme  
dientne pestes del meu art;

la vida meva os daria,  
si aquí no fos inmortal,  
perque posessiu en planta.  
rebi 'l xich ó rebi 'l gran,  
alguna cosa que 'm fés  
á mi quedarne venjat...!  
Deu ó dotse renechs grossos  
d' aquells mes recargolats  
de lo seu discurs, en Montes  
los va dir con á final.  
La vella se 'ns badar boca,  
ab los peus arrossegant  
va aná á treurer d' un armari  
un grapat de polvos blanchs.  
— Pots veurer si vuy servirte;  
que t' estimo tu ja ho saps;  
digué á Montes, Celestina  
xano, xano caminant,  
para la ma, aquests polvos  
als tiras fort cap avall,  
cap al mon; y t' assegúro  
que al poble que tocarán,  
tan si vol con si no vol  
te de deixarte venjat.—  
— Y es segur? — No m' ho preguntis—  
— Gracias! — De ré. — A deu siau—  
Fuig en Montes tot corretns,  
busca 'l punt que sota está  
'l Inglaterra; tira 'ls polvos  
revotentlos ab las mans;  
se 'ls mira com van cayent,  
fins qu' es perden en l' espay,  
y satisfet se 'n va á casa  
dormintse 'l mateix qu' un sant.

L' endemà quedá sorpresa  
la gent del mon ignorat,  
al veure arriyar un toro  
que contaba á xichs y á grans  
l' habia mort un torero  
ros, senyor, nou y campant  
qu' era fill de 'l Inglaterra  
nascut en la capital.  
La noticia arriva á Montes  
ho averigua ben pel clar,  
y al tenirne la certesa  
exclama—; Ja estich venjat!  
Ab nosaltres los salvatges,  
fan colla 'ls civilisats.—  
Se 'n va á la Celestina,  
corrent mes qu' un botavant;  
y mentres li dona gracias  
per favor tan singular,  
aixordantlos las aurellas  
arrivavan allá dalt  
el soroll, erits, lo burgit,  
los repicaments de mans,  
que al torin de S. Fernando  
daba 'l publich exaltat,  
al veurer la valentia  
de mister John Hara 'l brau  
del que sent ingles de rassa  
espanyola te la sanch,  
del torero d' Inglaterra,  
del que toros sap matar,  
del que forma ab los salvatges  
sent home civilisat.